LAMANANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 30 DE JUNIO DE 1921

Núm. 14

Fenomenal escándalo en la calle de la Sabana

- Un vecino non grato

Hemos sido informados de una vacanal escandalosa que tuvo su asiento en una casa situada por la calle de la Sabana, una noche de estas. Fué tal el escándalo promovido por algunas respetables personas, que la sirviente misma de la casa tuvo que salir a altas horas de la noche en busca de uu alojamiento honorable. Creemos que en estos casos de-- biera obrarse rigurosamente aun cuando las personas que promuevan estos escándalos sean personas distinguidas, y de consideración. Si ellas no se respetan, ni respetan su alta posición, ni a la sociedad en que viven, hay que hacerles respetar por la fuerza. No es nuestro país un asiento de salvajes donde cada cual pueda hacer lo que le venga en gana, haciendo a un lado las conveniencias sociales. Si se castiga fuertemente a los bochincheros de oficio, mas debiera castigarse a estas elevadas personalidades amigas del escándalo y del relajo. Y si otra vez ocurre un hecho de esta naturaleza, dispuestos estamos a dar todos los detalles para que reciban así el castigo que merecen.

Distinguido enfermo

Desde hace días guarda cama nuestro muy distinguido y particular amigo don Mariano Fernández Morúa.

Mucho sentimos la dolencia que aqueja al señor Fernández y hacemos fervientes votos por su pronta mejoría.

El Lic. Astúa Aguilar partirá para Honduras

Dentro de unos días partirá para la capital de Honduras, el distinguido criminalista Licenciado don José Astúa Aguilar.

Va el señor Astúa a tomar parte en las discusiones de la Constituyente Federal Centroamericana que ha de reunirse muy en breve en Tegucigalpa.

Conocida la magífica actuación del señor Astúa en el Unionismo de Centro América, lo mismo que sus excelentes dotes oratorias, no dudamos que nuestro compatriota hará una labor eficiente desde todo punto de vista y que sabrá poner muy alto el nombre de Costa Rica.

Lo acompañará un hijo suyo en su próximo viaje, que se lo deseamos muy agradable y feliz.

MUEBLES : vendo barato dos bonitos juegos sala y dormitorio.

Pueden verse en mi casa de habitación, en San Pedro de Montes de Oca.

VIOLETA LEEFRANC

Un Ministro amigo de celestinas

Una tarde de estas sorprendió uno de nuestros cronistas a un señor Ministro de una nación amiga, en amable plática con una celestina de oficio a la que acompañó por toda la Avenida Central, sin importarle un comino que lo vieran en su compañía. Nuestro cronista, curioso hasta el extremo, fué siguiéndolos hasta el extremo, fué siguiéndolos hasta localizar la casucha en que peneraran ambos amigos. Pensará este señor Ministro que no debe respeto a nuestra sociedad?

El gran Concurso Atlético de Guatemala

En la República de Guatemala se está preparando un gran Concurso Atlético para el Centenario de la Independencia, al que han sido invitados todos los principales Clubs deportivos de Centro América.

Cualquier sacrificio que hicieran en el sentido de concurrir a ese Concurso los deportistas costarricenses, sería muy bien mirado por nuestros hermanos de Guatemala, al mismo tiempo que se demostraría a aquella República que en Costa Rica la juventud cultiva estas sanas manifestaciones de la salud que crean la fuerza y la actividad, para la resolución de los problemas del progreso de las naciones.

La juventud costarricense ha hecho magnificos adelantos en el sport, sobre todo en lo que se refiere al juego de foot-ball, y muy bien harían en aprestarse para tomar parte activa en ese Concurso guatemalteco, con la seguridad de que no sólo serían muy hospitalariamente recibidos, sino que de seguro traerían algún laurel para sus ambiciones juveniles.

Ahora que la «Liga Nacional Deportiva» se está reuniendo asiduamente con motivo de los juegos que se efectuarán entre los diferentes clubs de la República, podrían tratar del Concurso de Guatemala y discutir el punto hasta ponerse de acuerdo respecto a la manera como participar los deportistas de Costa Rica en ese torneo atlético.

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísima lectura. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.

Viaje del Director General de Obras Públicas

El próximo domingo partirá paro Estados Unidos, en viaje de recreo, nuestro estimado amigo el Ingeniero don Manuel E. Vasquez, Director General de Obras Públicas.

Mientras dure su ausencia, se hará cargo de su importante puesto el Ingeniero don Daniel González Víquez.

Se asegura en corrillos y tertulias, que el viaje del señor Vasquez se relaciona con la construcción del muelle de Puntarenas y puente de la Barranca. Pero algunos, talvez más suspicaces, comentan este viaje ligándolo íntimamente con el próximo amojonamiento de la región de Coto.

En todo caso, si el señor Vasquez viaja en comisión oficial, en las esferas gubernamentales se guarda absoluta reserva a ese respecto.

Son nuestros deseos que el distinguido ingeniero tenga toda clase de facilidades en su gira por la Gran República.

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

Revolución en Honduras

Días antes de ponerse en discusión el Pacto de Unión, estaba al estallar una revolución en Honduras para derrocar al Gobierno de López Gutiérrez; pero estando ya todo listo se le hizo ver al Jefe de ese movimiento, un señor Callejas, lo inconveniente de este movimiento en los precisos momentos en que se discutía el Pacto en nuestro país. Por ese motivo se postergó el movimiento hasta tanto no se aprobara el Pacto, y según parece en vista del fracaso del mismo ha estallado o está por estallar ese movimiento. Según parece la situación en aquel país no es todo lo bonancible y hasta se asegura que el actual Ministro de Guerra es un perfecto tirano. Los Jefes todos de cuarteles y guarniciones son nicaragüenses por el temor existente de la revolución, que al estallar derrocaría completamente al Gobierno por el sinnúmero de personas afiliadas. Una situación semejante pasa en nuestra vecina del Norte, donde la situación del pueblo y aún de las clases ricas es verdaderamente desastrosa. Algo semejante eetá pasando en El Salvador. Total un verdadero desastre en todos estos paisesitos de la unión. Qué tal?

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

Carta de Rafael Mattey del Zapote

Declara que no es criminal

El señor Rafael Mattey, a quien se acusa del hecho criminal ocurrido pocos días hace en el Zapote, nos escribe una carta en la que asegura que no es él un vulgar asesino, sino que es hombre de suficiente dignidad y carácter. En dicha carta se queja de algunos conceptos de nuestro corresponsal en el Zapote publicados en LA TARDE, a quien llama Antropófago y devorador de seres humanos. Trasladamos lo anterior a nuestro corresponsal.

Los pagos del Gobierno

Listos están ya en la Administración de Rentas, los millares de coloncejos necesarios para el pago mensual de los empleados del Gobierno. Creían algunos que no iba a ser posible para el señor Huete efectuar estos pagos, por la penuria del Erario, pero se llevarán un gran chasco. No sólo serán pagados todos esos giros, sino que se pagarán también algunos de eventuales atrazados.

Y esto que todavía no ha chorreado petróleo. ¿Qué será cuando nos innunde el oro negro?

Baile social

Para hoy a las 9 p. m., se prepara el baile social que un grupo de jóvenes distitinguidos se encarga de organizar en el Salón Actualidades.

La empresa nos encarga invitar por este medio a las distinguidas señoritas que honran el salón con su presencia, así como a sus honorables familias.

Desagradable suceso

Ayer como a las 17 h. y 15 minutos, es decir, momentos antes de partir el tren para Alajuela, ocurrió un suceso desagradable entre una mujer de la-vida y un carretonero.

La mujer se llama Irene León, quien antes llevó una vida azarosa en medio de placeres con los hombres, pero que últimamente se reformó viviendo al lado de un hombre que la quiere.

Se encontraba la León en el establecimiento «El Cantábrico», situado al
frente de la Estación del Atlántico,
haciendo algunas compras, cuando se
le acercó el carretonero Ismael Barrantes y empezó a requebrarla y molestarla. Irene aguantó por un momento
las pesadas bromas de Barrantes, pero
como éste siguiera en sus molestias,
se sulfuró tanto la León, que tomando
una varilla de hierro que muy a mano
encontró, le descargó tan feroz golpe
con ella al carretonero, que le causó
una herida de consideración en la cara.

Ambos fueron conducidos a la detención.

Y ya que hablamos de este hecho desagradable, debemos hacer la observación a los señores Jefes de las respectivas Secciones de Policía, de que por esos contornos de la Estación al Atlántico, por ser guarida de gran cantidad de mujeres despreocupadas, ocurren con frecuencia sucesos escandalosos que desdicen mucho de la cultura de nuestra capital.

Va se hace necesarió un policía fijo por esos lados que vigile y evite todos los escándalos que puedan ocurrir, pues el día menos pensado tendremos quizás que lamentar una verdadera descração

Rectificación

Señor Direcior de La Mañana S. D.

Estimado señor:

En la edición de ayer de LA TARDE, aparece una gacetilla titulada "Justicia" en la que se dice que a los policiales de la Primera Sección se les ha suprimido los días francos, lo que no es cierto, pues más bien he aumentado los turnos que previene el Artículo 73 del Reglamento de Policía, pues mi mayor anhelo, es procurar a mis subordinados toda clase de comodidades y descansos, a fin de que cuando estén de fatiga, presten ésta con la mas severa escropulosidad, para que la sociedad a quien servimos, se encuentre satisfecha de la vigilancia y proceder de los agentes del orden público.

Soy de Ud. atento servidor,

AMADEO VARGAS A.

Buena Lectura

Tiene Ud. interés en las Poesías de M. Magallanes Moure, pídalas a Alberto Calderón G. Apartado 533. San José, son de suma importancia para su biblioteca, y no le cuestan más que C 2. 00, pídalas hoy mismo.

Al márgen de telegramas recibidos

De Centro América se han estado recibiendo multitud de comunicaciones, relacionadas con el rechazo del Pacto de Unión. Todos vienen henchidas de comedimento, y antes que desesperanzados, se muestran optimistas. Subsiste la fe en que reconsiderada la cuestión, puede volverse sobre los pasos. Creen, con sobra de razón, que ha faltado propaganda, en lo que están muy de acuerdo con nuestro modo de pensar. Abordamos en el criterio de que una más eficiente propaganda habría dado satisfactorios resultados. Porque debemos convenir en que el pueblo de Costa Rica, no es adversario sistemático del magno ideal, es indiferente; y eso porque no ha tenido tiempo de discutir el asunto y menos aun de compenetrarse. Una vez que se le haya explicado minuciosamete, dejándole comprender la gran importancia que tiene y el enorme beneficio que puede reportarle, entonces no vacilará siquiera, en adherirse de corazón y conscientemente al grandioso proyecto.

Cúmplenos reconocer que a Costa Rica se le distingue y aprecia como a ningún otro país de Centro América. Y no porque sea más rica que cualquiera de las restantes, ni más adelantada. Se le aprecia y estima por la paz que ha sabido conservar siempre y el orden de que ha dado ejemplo desde la Independencia.

Fundados en ese respeto y consideración, suponemos que Costa Rica, con su entrada en la Federación, habrá determinado, por modo incuestionable, la consolidación de la gran patria. Por distinción, merecida o inmerecida, los hombres de Costa Rica, a muchos de los cuales se les conceptúa los mejor preparados del Istmo, habrían sido los que ocuparían las más salientes y distinguidas posiciones, como una muestra de cariño y de aprecio a Costa Rica.

Los mas rudos trabajos del unionismo han tenddido a obtener de Costa Rica su ingreso en la Federación, vislumbrando ese claro horizonte. Y mucho nos complace, pues ello habla muy alto del civismo de Centro América, ver como el relativo fracaso, apenas si los ha apesadumbrado.

El fracaso lo achacan, no a animadversión del pueblo sino a encontrados
y mezquinos intereses de política local. Les parece imposible, como se
colige de los comunicaciones, que el
pueblo rechace un levantado ideal y
no les extraña, como que el ejemplo
lo tienen en sus respectivas localidades, ver a determinados grupos de
mediocres, improvisados políticos,
agitar sus ambiciones en torno de la
brillante luz de un ideal como la
unión.

Saben de antémano que a la menor darán de topos con la llama y quemadas las alas vuelven al fuego, de donde salieron reducidos a escombros.

No crea tampoco que hace usted un beneficio a una empresa periodística dándole su anuncio. El beneficio es para usted y sólo para usted. Qué puede ser para una empresa lo que usted pague por su anucio? En cambio para usted sí es negocio, puesto que su nuncio será leído por tantos lectores. como tenga el diario en que se anuncie.

Concurso LA CANDELA

Primer Premio, **©** 1000-00 Segundo " 500-00 Tercer " 250-00

¿Cuándo se acabará la Candela?

Guárdese estos cupones y espere detalles

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El suicidio del joven Ovares en Heredia

Carta explicativa del señor Director de la Normal

ESCUELA NORMAL DE COSTA RICA HEREDIA

DIRECCION

Heredia, 28 de junio de 1921.

Señor Secretario:

Tengo la pena de informar a Ud. que ha ocurrido hoy en la Escuela una gran desgracia: el suicidio del joven Gonzalo Ovares, alumno del Tercer Año Preparatorio. Momentos después de comenzadas las lecciones de esta tarde, fuí llamado por la señora profesora de Educación Física de señoritas, doña Mercedes de Lizano, por medio de una alumna, para hacerme algunas preguntas sobre arreglos relativos a la Fiesta del Café, de los cuales ella se encargaba en ese momento en el estra-

do de la Sala Magna. Acudí inmediatamente; y conversaba con dicha señora y los encargados del trabajo a que se refería la pregunta, cuando llegaron a buscarme las señoritas Ruth Serrano e Isabel Meléndez, compañeras de clase de Ovares, para darme un pliego de cuaderno escrito a lápiz, doblado, y decirme, como en efecto lo hicieron, que era una carta en que Ovares se despedía de sus compañeros y de la Escuela; me dijeron, además, que Ovares estaba muy triste y me rogaron que lo llamara o buscara para tranquilizarlo. A los pocos minutos me dispuse a hacerlo y caminé desde el estrado hasta cerca de la puerta de la Secretaría, siendo así que en el camino fuí detenido varias veces para oir consultas, y que me detuve, finalmente, donde he dicho, porque allí estaba un grupo de personas que también quería proponer una cuestión. A medio atenderlas pensé que podía ser urgente buscar a Ovares y me despedí diciendo que iba a evitar el suicidio de un alumno. No pensé, al decirlo, que estaba adivinando lo que ocurría. Dije así, por un impulso que no sé si llamar presentimiento, pues la carta, que leí a medias cuando me la entregaron y que me prometía leer con el autor, no me dejó sino la impresión de que se trataba de un problema fácil de resolver. Fuí rápidamente hacia el aula de la clase de Ovares, que se encontraba sin alumnos, por estar las señoritas en el Taller de Costura y los varones en el Campo Agrícola, y al salir de ella, a buscar a Ovares, lo ví tendido en el suelo, hacia el fondo de la Sección de Inodoros que queda frente a la entrada del aula mencionada. Cuando salí de ésta, advertí un olor de pólvora quemada. Ovares estaba de cara hacia arriba, con el pecho ensangrentado y los brazos extendidos lateralmente. Sin pensar en acercármele, corrí a llamar profesores y a dar órdenes para suspender las lecciones, llamar auteridades, médicos, sacerdote y familiares,

El señor Juez del Crimen recogió del suelo, junto al cadáver, un revólver calibre 38. El señor Médico de la Escuela declaró que Ovares había muerto instantáneamente, de herida de bala que perforó el corazón.

La detonación del revólver la oyeron algunos alumnos, muy pocos, y un Profesor. Se explica el hecho de l haberla oído tan pocas personas y no darle la importancia que tenía, por estar en ese momento ocupado en la Escuela un carpintero que hacía trabajos con maderas y todos creyeron que el ruido venía de allí.

Al señor Juez del Crimen tuve la pena de decirle, en la declaración con que inició el proceso correspondiente, lo mismo que aquí digo, que es lo que me consta, y le entregué la carta aludida.

Sobre causas probables o posibles del hecho, nada quisiera decir por aparte de lo que ponga en evidencia la gestión de la autoridad judicial. Sólo, sí, que las declaraciones de los alumnos, en cuanto he podido conocerlas por referencias de ellos mismos, confirman la impresión del Profesorado, de que las manifestaciones del carácter del joven Ovares, eran propensas a acarrear una desgracia como la que lamentamos. Esas manifestaciones, para ser más explícito, deben ser juzgadas en relación con el hecho de haber manifestado el joven Ovares, repetidas veces, intención de atentar contra su vida; y con el hecho de haberle sido quitadas, el año anterior, por sus propios compañeros, unas pastillas de sublimado corrosivo.

La carta-que, repito, apenas sí leí -habla de despedida y expresa el deseo de que sus compañeros, con la ausencia de él, se sientan mejores.

La Profesora de Costura, señorita Amalia Vargas, fue quien indicó a las compañeras de Ovares, que me llevaran la carta.

Ya sé que los malquerientes de la Escuela tratarán de buscar cómo mancharla con esta pena, lo que lamento, unicamente porque mancharan el recuerdo de quien fue noble hijo del Alma Mater, hijo capaz de inspirarle, en muchos momentos, profundas complacencias. Pero las maledicencias no impedirán que Profesores y alumnos lo lloremos de todo corazón.

Debo agregar una expresión de agradecimiento al Profesorado, a los alumnos y a los muy distinguidos padres de familia de esta ciudad, por la actitud con que han sabido expresar su firme adhesión a la Escuela en esta

Ruégole ordenar lo que crea conducente al efecto de resguardar los intereses delicadísimos a Ud. confiados, en la seguridad de que acataré todas sus órdenes con mucho gusto. Ruégole asimismo manifestar al Señor Presidente de la República, a los Señores Secretarios de Estado y recibir Usted, la gratitud con que la Escuela ha acogido las palabras y disposiciones de Uds. a propósito de la pena, tan grande, por que pasa.

Con sentimientos de la más distinguida consideración soy de Ud. muy atento S. S.,

> El Director, OMAR DENGO,

Señor don Miguel Obregón L., Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública.

San José.

Zapatería Española de JOSE GIRALT

= Gartago, Costa Rica =

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

Solicitud del Ministro Llega el Circo Castrillón de Hacienda

Publica La Gaceta de hoy una solicitud del señor Ministro de Hacienda dirigida al Soberano Congresó tendiente a que se deje para el próximo año el presupuesto que rige para el presente. Habiendo sido ese presupuesto recortado hasta donde fue posible, creemos que debiera atenderse la solicitud presentada, dejando para final de año los aumentos que sean del caso en vista de las necesidades actuales y de los medios que para entonces se cuente.

Al Director de La Mañana.

Aunque no tengo el gusto de conocerlo, me satisface saludarlo y manifestarle que llegué hoy con mi Com-

IGNACIO CASTRILLÓN.

Se fracturó una pierna

En Grecia, don Arturo Rodríguez fué víctima de un accidente.

Cayó de la bestia que montaba y se fracturó en varias partes una pierna. Fue atendido por el doctor Valerio.

Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y La Tande.. 6 1.00 al mes Una sola suscrición 2.00 » Número suelto..... 0.10 Número atrasado 0.05

Augusto Quirós



Hoy jueves, será el beneficio del aplaudido barítono nacional, en el simpático Teatro Trébol, con las preciosas zarzuelas La Revoltosa y Los Guapos.

Además en obsequio al beneficiado, cantará el novel barítono Guanito Bosth.

Dadas las simpatías de que goza nuestro amigo Quirós, le auguramos un éxito completo, que sería nuestro mayor deseo.

La simpática Compañía del Trébol no ha querido marchar, sin antes dar pruebas de aprecio a nuestro barítono, ofreciéndole para hoy un beneficio en reconocimiento de sus indiscutibles dotes artísticos.

Los titeres y fantoches Gandoline en Cartago

Debutaron en la ciudad de Cartago con un éxito completo en el Teatro América, empresa de don Juan Freer e hijos. Este nuevo espectáculo llevado por primera vez a Cartago fue muy gustado y sus actores recibieron muchos aplausos y felicitaciones de triunfo a pesar de sus pocos anuncios, pues casi el público no lo sabía. Sin embargo no dejó de tener un lleno completo.

Para el domingo se darán dos funciones: matinee y noche, y esperamos que los cartagineses sabrán ayudarle a la empresa y al artista nacional don Pedro Freer que con sus hijos ha formado esta nueva diversión. Los niños del señor Freer recibieron muchos aplausos y felicitaciones. Entre ellos sobresale la voz de un tenorcito que llama mucho la atención.

Así es que esperamos que para el domingo estará el Teatro América en sus funciones, de bote en bote, pues los cartagineses sabrán corresponder a sus buenos hijos.

El Maestro

A nuestras oficinas ha llegado el Nº 10 de la importante revista de Enseñanza que edita en esta capital el señor Billy Mirky.

Trae el siguiente interesante su-

LEXICOLOGÍA. - El Pronombre, por don N. Quesada. Fisiología. - Leyes de Analogía, por don N. Quesada. Zoología Medica, por el doctor don F. Cordero. INGLÉS. - Grados de comparación, por Billy Mirky. LITERA-TURA CENTROAMERICANA, por don L. Montalbán. FACTORES DE LA PRO-DUCCIÓN, por don A. Aguilar M. MUL-TIPLICACIÓN. - Segundo caso, por Billy Mirky.

En otra ocasión nos ocuparemos más detenidamente de esta revista, que más bien debía llamarse EL PROFESOR, en el sentido que aquí le damos a esa palabra. Porque en general llamamos maestro a la persona encargada de enseñar a los niños de las escuelas primarias.

NO MAS CASPA

Con el nuevo descubrimiento francés Anticaspina. Unico depósito en la barbería de Santana Múñoz.

El chanchullo en la Aduana de Puntarenas

Actitud del Sr. Ministro de Hacienda

TELEGRAMAS

Depositado en Puntarenes el 29 de junio de 1921 a las 9 y 10 a. m. Recibido en San José el 29 de junio de 1921 a las 9 y 20 a. m.

A Ministro de Hacienda

Estoy arreglando el asunto de acuerdo en un todo con el Código Fiscal. Ruego no hacerles concesiones de ninguna clase. El Coronel trabaja activamente. Espero darle pronto detalles.

> G. SÁENZ GUTIÉRREZ, Interventor Gral, de Aduanas,

Depositado en Puntarenas el 29 de junio de 1921 a las 9 y 30 h. Recibido en San José el 29 de junio de 1921 a las 10 h.

A Ministro de Hacienda

Suplícole denegar toda gestión que tienda a no pagar multa. Los he hecho pagar la diferencia del desfalco..... \$ 2,525-57 (dos mil quinientos veinticinco dólares cincuenta y siete centavos) y ahora les obliga a pagar la misma suma por multa de acuerdo con la ley. Suplícole también contestarles pronto para que paguen, pues sólo su contestación esperan para hacerlo. Personalmente informaré ampliamente.

> JOSÉ Mª PINAUD. Director Gral: de Detectives.

> > 29 de junio de 1921.

Señores Interventor General de Aduanas y Jefe de Detectives.

Puntarenas.

Sírvanse ustedes proceder con todo rigor y completa sujección a la ley, en la investigación relacionada con la Aduana de ese puerto que les ha sido encomendada por esta Secretaría, sen-

tando todas las responsabilidades consiguientes.

> El Secretario de Hacienda. R. HURTE.

Depositado en Puntarenas el 29 de junio de 1921 a las 9.40 horas. Recibido en San José el 29 de junio de 1921 a las 10 horas.

A don Ratael Huete, Ministro de Hacienda.

En nota de 27 de los corrientes el señor Administrador de Aduanas de esta ciudad avisó a los suscritos que en algunas pólizas habían aparecido errores de liquidación, rogándonos hacer el pago respectivo, con lo cual nos prometió dar por terminada cualquier mala interpretación en el asunto. Ese pago ya fué efectuado, pero ahora el señor Interventor quiere aplicarles una multa como si tales errores fueran culpa nuestra. Respetuosamente rogamos a Ud. hacernos eximir de tal sobrepago, de acuerdo con la nota referida del señor Administrador. Mucho comprometerá nuestra gratitud su inmediata respuesta en cualquier sen-

GIL CON.-J. GARRIDO.-BENJA-MÍN SÁNCHEZ. - HUMBERTO ALVA-REZ. - Por Rafael Ajoy & Co., José PINO.

29 de junio de 1921.

Sr. Humberto Alvarez y compañeros.

Puntarenas.

Los señores Interventor General de Aduanas y Jefe de Detectives tienen instrucciones para proceder con todo rigor y con sujección a la ley, en el asunto a que se refiere el telegrama de ustedes de esta misma fecha.

> El Secretario de Hacienda, R. HUETE.

Nuevo Hotel Restaurant

Víctor Céspedes Duke, propietario de esta nueva casa de huéspedes, situada 50 varas al Sur del Banco de Costa Rica, ofrece al público en general, cuartos cómodos y ventilados, con y sin alimentación, con muebles y sin ellos, servicio a domicilio, a la carta por mes y por día; y especialmente ofrece para fiestas sociales, los salones y corredores de su casa que hoy ocupa y que fué de don Federico Tinoco. No se arrepienta usted de visitar este nuevo establecimiento montado con todo el confort necesario.

La cultura intelectual del maestro

¿Cómo puede un maestro mantener y fortificar su vida intelectual? Monsieur Thabault, contesta a esta pregunta con un interesante artículo en la «Revue Pedagogique:

«Cuando se habla a un maestro -dice, entre otras cosas-de algún libro que le convendría leer, suele contestar encogiéndose de hombros: «¡Si no me queda tiempo para nadaj» Y si insistimos, se disculpa con sus horas de clase, la preparación del trabajo, las lecciones particulares...

Monsieur Thabault pide a los maestros se despreocupen en lo posible de la obsesión económica y busquen, cuando las necesidades le consientan, la tranquilidad de espíritu, las alegrías fecundas e inestimables de la vida interior. De este modo podrá el maestro continuar atendiendo su cultura, si acude a los siguientes recursos:

El trabajo profesional que supone la preparación de las clases, el estudio psicológico del niño, las

La vida fuera de la escuela, que da oportunidad para entablar | tual y goces elevados.

Fallecimiento

Antenoche a las 24 horas falleció la estimable señorita Caridad

El sepelio de su cadáver se verificó a las 12 horas del día de

Nuestro sentido pésame a todos los familiares de la extinta.

En los tranvías, en las calles, en los trenes, y en todas partes, en fin, verá usted gentes leyendo los periódicos. Fíjese usted cuales leen y cuéntelos; así se convencerá de cuál es el diario que tiene más aceptación y es más leído por el público. Convénzase usted y no crea lo que le digan.

relación con gentes diversas, agricultores, obreros industriales, cada uno de ellos especializado en su dirección y enterado de las cosas que con ellas se relacionen. La geografía e historia locales pueden constituir también motivos de estudio para el maestro.

En fin, los libros son sin duda. alguna, el medio más eficaz para que el maestro aumente su cultura: más los libros suponen lecturas de obras sobre cuestiones | cierto vagar y algunos recursos, pedagógicas y métodos escolares, y, sobre todo, un deseo imperioso de recrearse en ellos, de buscar en sus páginas alimento espiri-

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS + MEDICO Y CIRUJANO +

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Varieda les.

Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica 我就就就就就就就就就就就就就就就就就就就就就就就就**就就就**

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El aporte de América a la literatura

¿Qué hemos aportado nosotros, americanos, a la literatura de la Lengua castellana? Con más precisión: ¿qué estamos aportando? Porque se comenzará por decir que la garrulería vacua y los pámpanos han privado en letras americanas durante casi todo el siglo XIX.

Hoy ya es otra cosa.

Para responder a las preguntas iniciales lo mejor sería exponer las virtudes de la literatura española y sus deficiencias.

Pero no escribiéndose esta apreciación para chinos sino para gentes de letras en lengua de Castilla, la antedicha expresión resulta inútil.

Veamos, pues, cuál sea nuestro continente al acervo tesoro común.

En primer término, traemos un fermento revolucionario; luego, un vivo amor de la naturaleza, una mayor inteligencia del paisaje, un frescor de montaña, un aliento de pampas y selva y mares. Maridándose con esto-o independientemente-traemos el culto de la forma, el amor de las cosas elegantes, una prosa dinámica y, unos versos sin la vieja elocuencia campanuda, unos versos descoyuntados, gráciles, ágiles. El color, el matiz, son otro aporte nuestro. Y por último, debe cargarse en nuestro haber la sensibilidad, es decir, una intensa emoción estética, lo mismo que la ternura y el sensualismo en el arte.

A este último respecto, Manuel Gutiérrez Nájera, por ejemplo, es poeta sin antecesores en Castellano.

La curiosidad, al abrir nuestro espíritu a todos los vientos del mundo, el oír las voces más remotas y confusas, el estudio de lenguas y literaturas exóticas, es otra virtud americana, exagerada a veces a punto de brotar un snobismo grotesco.

Por último, al través de cierta nébula de tristeza que envuelve nuestras obras, se descubre el desperezo de un alma nueva, el despertar de una nueva raza, la vibración de un espíritu recién nacido que se produce en una de las más viejas lenguas de Europa, arrancando a este viejo y maravilloso instrumento tonalidades inéditas.

Uno de los más medulosos e inquietantes pensadores contemporáneos, don Miguel de Unamuno, ha escrito con verdad: «Nuestra lengua nos dice desde allende el gran mar, cosas que aquí no dijo nunca».

RUFINO BLANCO FOMBONA.

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonésas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina. son de inmejorable calidad.

Marítimas

Puntarenas, 28 de junio.-Hoy a las 13 y 20 horas zarpó para Balboa Canal Zone el vapor norteamericano «Newport» de 1653 toneladas, 70 tripulantes, capitán G. W. Mc Knnon y despachado por F. J. Alvarado, sin pasajeros, carga ni correo.

Puntarenas, 29 de junio. - Hoy a las 6 horas fondeó el vapor americano «Derblay» de 2065 toneladas procedente de Balboa con dos días de mar a este puerto, capitán James R. Doyley y consignado a John Saxe. Sin pasajeros ni correo. Carga 4,130 bultos con 147 toneladas. - El Capitán de Puerto,

Limón, 29 de junio. - Anoche a las 20 horas ancló procedente de Boston, vía Habana, con 3 días de mar y consignado a la United Fruit Company el vapor inglés "San Pablo" de 1834 toneladas, capitán A. H. Reade, con 45 tripulantes. Pasajeros: Ernesto Lara, Rafael, Alfonso y Prudencio Odio. Carga general; correo 104 sacos.

-Hoy a las 2 horas ancló procedente de Bocas del Toro, con 14 horas de travesía y consignada a Maduro & Sons Suc. la lancha pañameña «Alba» de 12 toneladas, capitán D. Dawkins, con 4 tripulantes. Trae a remolque | tantes; procedencia: Rusia. un lanchón con carga general. Sin pasajeros ni correo.-El Capitán de | lómetros cuadrados; 10.000,000 de Puerto, G. Acosta.

Opinión de Leoncavallo sobre la ópera Los Payasos

El difunto Leoncavallo era un hombre que estaba siempre de buen humor y le gustaban las bromas.

En septiembre de 1897 fué a Londres para algunos asuntos musicales, y una vez terminados, visitó algunas poblaciones de la Gran Bretaña. Llegó a Manchester precisamente el día que se estrenaba su ópera «Los Payasos. En la seguridad de que nadie le conocía, se fué al teatro y ocupó una butaca adquirida en la taquilla. Cuando terminó el primer acto, un señor que estaba a su lado, exclamó con entusiasmo:

-iEs una obra maestra! Leoncavallo, por divertirse, le contestó en seguida:

-No crea usted tal cosa. Yo soy músico y entiendo de esto. Esta ópera es bien ordinaria. Además, y aunque tema contrariarle, añadiré que está formada de plagios. La cavatina está robada a Berlioz; el dúo es de Gounod y el final es de una partitura casi ignorada de Verdi.

El desconocido discutió algo con él y cada vez el maestro habló mal de su propia obra. Terminada la representación, se retiró al hotel, riéndose de la forma en que había hecho cambiar la opinión de aquél inglés, y se durmió satisfecho. Pero cuál sería su desagradable sorpresa al día siguiente, cuando en el periódico de más fama, en «El Guardián» vió con títulos muy grandes: «Opinión de Leoncavallo sobre su ópera "Los Payasos". Y en el artículo estaban consignados como taquigráficamente todos los horrores que el maestro por «tomarle el pelo» al inglés había emitido la noche anterior.

El redactor de «El Guardián» había sido más listo que él y le había burlado con más ingenio que usó el maestro. Le había seguido desde el hotel, había tomado la butaca del lado y esperaba, como sucedió, saber la opinión de Leoncavallo, sin necesidad de darse a conocer ni de interrogarle.

En lo sucesivo fué el maestro más prudente en sus juicios.

Las Repúblicas hijas de la

República de Polonia, 217,215 kilómetros cuadrados; 36.000,000 de habitantes; procedencia: Rusia, Alemania, Austria-Hungría.

República Checo-Eslovaca, 96,540 kilómetros cuadrados; 13.000,000 de habitantes; procedencia: Austria-Hun-

República de Ukrania, 345,835 kilómetros cuadrados; 30.000,000 de habitantes; procedencia: Rusia y Aus-

República de Estonia, 11,746 kilómetros cuadrados; 1.750,000 habitantes; procedencia: Rusia.

República de Curlandia, 16,090 kilómetros cuadrados; 10.000,000 de habitantes; procedencia: Rusia.

República de Georgia, 40,000 kilómetros cuadrados; 2.500,000 habitantes; procedencia: Rusia.

República de Finlandia, 201,125 kilómetros cuadrados; 3.500,000 ha-

bitantes; procedencia: Rusia. República Húngara, 51,488 kilóme-

res, Hungria. República Alemana, 281,575 kilómetros cuadrados; 60.000,000 de habi-

tros cuadrados; procedencia: Magya-

tantes; procedencia: Alemania. República de Rusia Blanca, 325,260 kilómetros cuadrados; 5.000,000 de

habitantes; procedencia: Rusia: República de Kuben, 57,924 kiló-

metros cuadrados; 3.000,000 de habitantes; procedencia: Rusia. República de Táuredi, 37,000 kiló-

metros cuadrados; 1.800,000 habitantes; procedencia: Rusia. República de Terek, 28.000 kiló-

metros cuadrados; 1.300,000 habitantes; procedencia: Rusia. República Austro-Alemana, 42,052

kilómetros cuadrados; 10.000,000 de habitantes; procedencia: Austria. República de Letvia, 14,481 kiló-

metros cuadrados; 1.500,000 de habi-República de Lituania, 144,810 ki-

habitantes; procedencia: Rusia.

Recorriendo mi tierruca

La Necrópolis

Qué tres nombres he leído!... Hermanos míos reposad en santa calma... Evangelina Sánchez, Francisco Quesada, Julia Arroyo... tres sepulturas distintas, pero un mismo infortunio de común apostolado: a Evangelina recordaba haberla visto pasar todos los días, a caballo de un trotecito monótono, indiferentemente bajo el agua de impasible invierno, para ir a impartir el pan de la instrucción entre parvulitos del campo. Y ese afán de ardiente misionero le trajo ataque de los bacilos de Koch.

Y nuestro inolvidable compañero Chico Quesada, infortunado luchador, amigo leal y maestro dedicado, lo encontró la Parca en los campos de la

Y la inteligente y tan buena Julieta Arroyo: manojo risueño de juveniles energías para el porvenir, que fué arrebatado a la Escuela Normal de Heredia por la torpe Guadaña de la Muerte en momentos que la corona del triunfo iba a reconocer sus méritos.

La fraternidad entre los maestros tan decantada en revistas, periódicos y asambleas debiera dar ya sus frutos visibles. Por qué no se proponen la formación de un fondo de contribuciones regulares, para construir un Mausoleo del Magisterio. Los Apóstoles de la Enseñanza no tienen ningún Santo Patrón. Los agrirucultores tienen a San Isidro; los médicos a San Rafael; los guerreros a Santiago; los músicos a Santa Cecilia; los novios a San Antonio: y las solteronas a Santa Catalina, etc. Solamente los maestros no. Que no?!!! El más glorioso de los Patrones: El Divino Maestro de Galilea. Estaría coronado el Mausoleo del Magisterio por un Nazareno rodeado de algunos niños.

Pasé junto a mi anaquelito tumulario al extremo de una cubierta, modesta sepultura de un honrado varón que hizo un capital sano, gota a gota de sudor en labor honrada día a día de metódica vida: mucho me gustaba verle su venerable cabellera blanca en sus últimos años: él fué don Joaquín Sán-

Tantos otros nombres de ilustres varones por su vida ejemplar que llevaron, por sus notas de carácter y civismo, por su ilustración y modestia, por su honradez y rectitud, por su labor y desinterés: don Eloy Ramos. don Ignacio Barquero, don Eugenio Vargas, don Francisco Jinesta A., don Antonio Alfaro, don José Joaquín Sibaja, don Antonio Rodríguez, don Nazario Ocampo y tantos y tantos otros que dejaron puesto el esfuerzo de su hombro en la edificación social.

iBenditos loores para tan ilustres memorias!... Aunque ya no existen, sin embargo son el fundamento firme donde las orquídeas juveniles de actualidad, que esparcen sus aromas de inteligencia y virtudes en nuestro ambiente social, sustentas sus raíces con las sabias enseñanzas de la experiencia que nos legaron.

A la salida reparé en que el Cementerio está cercado por una valla sólida de calicanto, (mampostería), con verja de hierro no menos sólida sostenida por fuertes pilastras también de cali-

Hay sendas estatuas sobre las dos enormes columnas que forman la portada, como dos vírgenes simbólicas: una, abraza con firmeza una cruz; otra, se apoya con dulce resignación sobre una ancla.

Almas que traspasáis el umbral, alentad esperanza y fe....

Salimos con los pantalones llenos de morisecos hasta las rodillas, tal de crecido el monte se halla. Comentábamos con pesadumbre el abandono en que tienen tan hermoso cementerio. No imputamos esto a la Municipalidad, porque se disgustarían los señores munícipes, y en estas cuestiones hacen oídos de mercader. Pero el público debiera tomar alguna iniciativa creando alguna contribución voluntaria para mantener siempre limpia la necrópolis

Bueno sería ripiar las callecillas para dar mejor aspecto y evitar la mala hierba.

Apremiante es componer el tubo de la cañería que está obstruído, siendo indispensable su buen funcionamiento para los trabajos de albañilería. Así también hace falta, para este mismo objeto, una pilita. Las dos casetas que están a la entrada, una para autopsias y la otra para oficina del celador (panteonero) están muy sucias.

Piénsese que es tiempo de entrar por el moderno e higiénico sistema de incinerar los cadáveres. Pero no nos atrevemos ni siguiera a proponer eso porque se alarmaría nuestra ciega y sorda rutina. Me llamarían bárbaro, animal, sacrslego, ime excomulgarsan! Pues con que hay personas sabedoras

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Para Nueva York

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam, con trasbordo en Nueva York.

Para Cristóbal

Los vapores «San Blas», «San Bruno» y «San Gil» que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Bostón, saldrán de puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía, para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Para Bristol, Inglaterra

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterta, uno de los vapores de la «Elders & Fyffes Limitid», con escala en Cristobal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londees.

Todos estos servicios estás sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las oficinas de esta Compañía en Limón o San José, señores Sasso & Pirie, Sucesores.

> G. P. CHITTENDEN. Administrador.

San José, mayo 9 de 1921.

La Escuela "Miguel Obregón" de Alajuela

La Escuela Miguel Obregón o La Casa Blanca-nombre con que también la designaron aquí grandes y chicoses un hermoso edificio, un bello Templo del Saber, construído con sujeción a todos los principios arquitectónicos modernos.

Baste decir que fué levantado bajo la hábil dirección del Ingeniero don José Fabio Garnier.

ladas e iluminadas, están colocadas en torno del gran patio cuadrado, estando dotadas casi todas de pupitres unipersonales, los cuales, a pesar de tener ya dos o tres años de uso, están-limpios y resplandecientes-como el primer día.

Los corredores amplísimos y finamente pavimentados.

Tiene asimismo una magnifica pila de natación y buen servicio de ino-

Veríamos con agrado que el patioahora enarenado y cubierto de piedrecillas menudas - fuera sembrado de zacate, con lo cual no sólo presentaría un bello aspecto, sino que,-y esto es lo más importante, - resultaría más adecuado por lo menos peligroso para los infantiles juegos. Hacemos muy atentamente esta sugestión a la señora Directora y a la progresista Junta de Educación.

Obtienen cultura en esta escuela 444 niños de ambos sexos, cultura que importen 23 maestros cuyas actividades encauza la competente Normalista doña Anais de Calvo.

He aquí la nómina completa de ellos: SECCIÓN DE VARONES

Anita Fonseca	atiende	el	I	A
Nelly Martinez	,			B
Elena Vargas		я	I	C
Lucila Quirós		D	I	D
Angélica de Aguilar		2	I	E
Otilia Dengo	,	я	II	A
Fidelina Porras			II	
Isolina Herrera	>		II	C

SECCIÓN DE NIÑAS

Dolores Ariasati	ende	el	I
Anita Ocampo	>	>	I
Eloisa de Fernández	,	*	I
Ester Quesada	2		II
Belén García	>"		I
Alice Martinez			II
Marina Rodríguez		>	11
Angela Jiménez		,	1

Maestros Especiales:

Talía Villalobos, Cocina; Dolores v. de Orozco, Costura; Lilia Conejo, Canto; Otilia Porras, Dibujo, Zulema So-

de lo insaluble que es sepultar en nichos, y sin embargo exclaman: -

iDios guarde lo entierren en el puro suelo! Siendo esto lo que mejor recomienda la Higiene Pública, mientras no se pueda incinerar.

iQué inveteradas supersticiones, o qué estúpidas vanidades!

RASAHE

lera y Lesmes Casorla, Trabajos Manuales, y Juanita Olivas, Religión.

Todos escogidos elementos, buenos modeladores de espíritus, que cumplen muy satisfactoriamente con su elevada misión.

El miércoles 22 del presente, de las 18 a las 20 y media horas, se efectuó en la referida Escuela una asamblea de padres de familia, en la cual se Las aulas, espaciosas y bien venti- desarrolló este programa:

1.—Orquesta.

2.-Himno de la Escuela.

3. - Palabras del señor Inspector.

4. - "Las golondrinas". Canto. 5,- «Ondas vivas». Recitación.

6.—Orquesta.

7.-Lectura por doña Angélica de Aguilar.

8. - «La Saboyana». Canto.

9.- «En la Cruz». Recitación.

10. - Nostalgia». Canto.

11. - «La perseverancia». Recitación. 12. - Orquesta.

13. ← El Dios del Inca . Recitación.

14. -«El pastor», canto. 15. - Orquesta.

Todos los números fueron bellamente ejecutados: la orquesta dirigida por el delicado artista don Ronulfo Arroyo, estuvo soberbia; el señor Inspector don J. Rafael Meoño, muy feliz en su improvisada alocución: el cuentecito "Mi bachillerita", preparado por doña Angélica de Aguilar y leído también por ella, no puede ser más adecuado para el fin perseguido. ni admite más belleza; los niños, todos sumamente bien preparados, quedaron admirablemente. Pero lo que más nos gustó fué la recitación de los versos «El Dios del Inca» de nuestro malogrado amigo y hermano Lisimaco Chavarría, divinamente interpretado por la niñita Matilde Barran-

Se leyó en dicha reunión la lista de personas que integran el Patronato de la Escuela, y se anunció la fundación de la «Escuela Nocturna de Sirvientes». La apertura de esta escuela es algo verdaderamente útil que llenará-de eso estamos seguros-una imperiosa necesidad social: la de que las pobres mujeres dedicadas a tan humildes faenas adquieran ciertos conocimientos para realzarlas mejor, y alguna cultura para su propio perfeccionamiento. Todo el personal del plantel coadyuvará generosamente en tan levantado propósito. Sabemos también que la señorita Rosa María Vargas, profesora de Historia y Geografía del Colegio Superior de Señoritas, ha ofrecido dar, durante los días que tenga libres, lecciones de Tejido a mano y de ciertas labores de práctica utilidad.

iBien verán quienes lean las anteriores líneas, que esta Escuela sabe llevar dignamente el nunbre del modesto sabio, que tan orgullosamente

AMANDO FLORES

Retratos en todo estilo. Especialidad en retratos de niños.

Local: 50 varas al Sur de "LA GEISHA"

San José, Costa Rica

América Central

San José de Costa Rica

Total a farta fart

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISION Co.

CRONICAS PARLAMENTARIAS

La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 15h. Leída el acta anterior fué aprobada y firmada.

Trejos.—Debido a las excitativas que desde hace un año le han hecho algunas personas presenta un proyecto de ley para que se declaren días de fiestas los de la Ascensión, la Epifanía, San Pedro, San Pablo y el día de todos los Santos.

Zeledón. -- No está de acuerdo con el proyecto de Trejos.

Lee un documento firmado por Rosa Quirós v. de Quesada, en el cual la señora renuncia de la pensión de 200 colones que el Gobierno le asignó por la muerte de su esposo Juan Quesada López en la defensa de la Patria.

La referida señora por dignidad y patriotismo hoy que el Estado está en penuria renuncia de esa pensión.

Zeledón.—Pide a la Cámara que acepte esa renuncia.

Quieren anexión

Algunos, vecinos de Parasito piden anexarse al cantón de Moravia. Firman muchos. Pasó a la Comisión de Gobernación.

Terceros debates.

Presidente.—Continúa la discusión sobre los impuestos de exportación.

Ortiz.—Insiste en la idea de que se rebajen los impuestos que gravan al café y el cacao. El quiere que se favorezca al agricultor en vez del exportador. En abono de su tesis lee datos sobre el asunto del café.

Dice que es justo que haya un impuesto sobre ciertos artículos cuando ellos tienen alto precio en el mercado extranjero. En tiempo de los Tinoco se establecieron esos impuestos porque el café y cacao tenían un alto precio

Está de acuerdo con Mayorga Rivas en que se elimine el impuesto sobre las maderas.

Lee unas reformas por las cuales pide que excluyan ol cacao y las maderas de todo impuesto y que el del café se le rebaje a un dollar.

Dará su voto a favor del dictamen toda vez que acepten estas reformas.

Peralta. — Aboga porque se rebajen los impuestos a esos artículos esencialmente el del café, vuelve a poner como argumento de su tesis que la cosecha será el doble este año y por consiguiente no perderá casi nada el erario público.

Soley.—Se inclina por aceptar el dictamen de la Comisión de Hacienda; comprende el estado lamentable en que se encuentra el café con respecto a su precio, pero también hay que mirar la triste situación en que se encuentra el país y la deuda que pesa sobre los hombros de Costa Rica.

En su modo de entender, la única manera de que se rebajen esos impuestos es que la Comisión de Hacienda establezca otros impuestos por medio de los cuales se suplan a los que se trata de rebajar o suprimir, pues el país necesita para mantener su soberanía, de cierta manera, con las entradas que le den los impuestos...

Habla ahora sobre el cacao y expresa, con justicia, que no se ha cumplido con la promesa que se le hizo a los cultivadores de este fruto, de concederles una

prima por cada mata que sembraran y que no se les pondría ningún impuesto.

La Cámara no debe caer en un contrasentido al reformar el dictámen de la Comisión de Haciendo sobre los impuestos, porque este mismo Congreso aprobó el proyecto para este año de 2 millones de colones, para cuyo cumplimiento se necesita de esos impuestos. Mas tarde se podrían suprimir, pero hoy no, pues el Gobierno no tiene con que cubrir sus gastos.

Proyecto de Presupuesto

Se lee un proyecto de ley introducido por el Ministerio de Hacienda, sobre el presupuesto que deba regir en el año 1922.

El Ejecutivo lo recomienda de una manera especial.

Arias.—Habla sobre los impuestos de exportación. Querría que nunca hubiera impuestos sobre los artículos que se producen en el país. Dice que el café no soporta actualmente el gravamen que tiene, lo mismo que el cacao y las maderas.

La crísis europea, con motivo de la guerra, ha traído este desequilibrio en el mundo y de ahí la causa de nuestro malestar económico. Nosotros también estamos afectados.

Pregunta si la Cámara se siente lo suficientemente capacitada para introducir esas reformas sobre los impuestos de exportación. Dice que antes de resolverse este asunto, debe tomarse en cuenta que hay que cumplir un presupuesto creado por ella misma y para verificarlo es necesario echar mano de esos impuestos.

Aquí en el Congreso se votan erogaciones sobre. pensiones, puentes, caminos, etc. y no se toma en consideración la penosa situación del agricultor;—y hoy principalmente que está caído se quiere echar manos de los impuestos que están destinados a sostener los gastos de la administración pública.

Para remediar este mal del país, se necesita, no suprimir impuestos sino suprimir erogaciones; y además crear otros nuevos.

La difícil situación por que atravesamos demanda que sea creado un impuesto que actualmente está en suspenso para alivio del Estado; se refiere al impuesto de rentás.

Propone que se prorrogue por 6 meses más los referidos impuestos hasta el 31 de Diciembre; después de esa fecha, que se reduzcan a la mitad durante los otros seis meses.

Presidente.—La falta de asistencia a la hora puntual de algunos representantes, no ha permitido que se resuelvan estos asuntos de tanta importancia. Recomienda mayor puntualidad para que a la hora llegada no se proceda con festinación.

Excita a los diputados: para que de mañana en adelante concurran a las dos de la tarde a fin de abreviar la resolución de muchos proyectos importantes que se han introducido al conocimiento de la

Se levantó la sesión a las 17 horas.

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

ANTERESES SOBRE SUS FCONOMIAS.—En nuestra «Sección de Ahorros para Navidad» se reciben depósitos desde Un Colón, para retirar el 20 de diciembre próximo y se pagan intereses de 5% anual. se abren cuentas por correo.—Pida Prospectos.

-- ATMELLA HERMANOS.-San José, C. R. --

Tribuna Libre

Siempre Unionista

LASMANANA

La resolución tomada en el Congreso de no aceptar el Pacto de Unión firmado en esta capital con las otras Repúblicas Hermanas ha sido recibida, como un triunfo por los que analizamos sin apasionamiento los hechos; pues no puede tomarse por otra cosa el que dada la apatía que siempre se mostró en la República por ese grandioso ideal, llegáramos a tener veinte diputados, veinte representantes del pueblo que la acogieron con entusiasmo y decisión y que en sólo dos meses de activa labor se han establecido Centros Unionistas en Puntarenas, Santo Domingo, Alajuela, Turrúcares, Limón, varios lugares de Guanacaste, etc. etc., y lleváramos a cado manifestaciones como las de los Teatros de esta capital, las de Puntarenas y Alajuela y las notables decisiones del Comité Federal Central.

Sabemos que hoy se siguen recibiendo comunicaciones, consultas y excitativas para ir a establecer Comités en varios lugares, lo que prueba que el sentimiento público, antes latente, quiere pronunciarse ahora exteriorizándose probar a los señores diputados que adversaron el Pacto,—aun siendo unionistas como lo manifestaron en las memorables sesiones,—que no es como erradamente pensaban, que el pueblo no está preparado; sino que no se le dió la oportunidad de DECLARARSE.

Felizmente los trabajos de propaganda continuarán y con muy buen acierto, el Comité Central de este Estado ha publicado un Manifiesto para que todos los simpatizadores de la idea sigan agrupándose e inscribiéndose en el libro de Registro, de manera que mañana o pasado mañana por cualquiera evolución inesperada, —talvez de los mismos que hoy nos adversan, —si se nos toca LLA-MADA, nos encontrarán UNIDOS y FUERTES.

Aprestémonos, pues, unionistas, y no desmayar. El ideal es grande, no desmayar que la semilla que hemos regado ha de dar sus fecundos frutos.

Dios, Unión, Libertad.

CIUDADANO

28 de junio de 1921.

Tipos de Cambio

Los tipos de cambio durante el día de hoy, fueron fijados así:

New York	90
Londres	%
París	%
España315	%
Italia118	%
Suiza396	%
Bélgica	%
Hamburgo 1.65 cts. oro am.	63
Amsterdam 33.00 cts. oro am.	100

50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a C 1.00 cada caja.

TAAAAAAAAAAA

Rogelio Mora Fernández

~(ABOGADO Y NOTARIO)~

OFICINA EN SAN JOSÉ: 50 VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA.

Valiosa propiedad

Se vende en el centro de San José, en esquina comercial y que produce por contrato C 150 mensuales. Adquirir pormenores dirigiéndose al apartado Nº 250.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, e 0-50 por inserción, mínimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Juegos de misión para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienda Alajuelita. 100 varas al Sur de Cesareo García.

Se va usted a casar y necesita amueblar su casa? Quiere usted comprar sus compra todo lo que eecesite, le haremos un descuento muy favorable. Compra a Co. Almacén de muebles, frente a la tienda de don Jaime Caranza. Teléfono 859.

COMPRO casa contra temblores, aparente para matrimonio solo. Vendo tres magnificos baules. Envie sus ofertas a la casilla 1026.

Gran oportunidad Vendo a tres cuadras al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el anuncio de La Tarde.

ifijese en esto! ¿Desea Ud. un buen o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen cautel, cerveza, etc.? Psse a LA ESMERALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscrición a este periódico.

Clases DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

C 100 de gratificación a quien me en buen estado un prendedor perdido, que aprecio mucho por ser joya de familia. Informes en estas oficinas.

Compro un caballo, entero, de raza, que sirva para cría, aunque no para silla.—Dirigirse a don Alberto García en Alajuela.

Petroleros, Agricultores y Ganaderos, aprovechen esta ocasión, vendo finca o cambio por propiedades, ésta tiene 465 manzanas aproximadamente, inscrita una parte, y resto en derechos, hay poteeros, salinas, leña, des casas, 100 reses de cría, 8 bestias, buena agua, a orilla del río Barranca, varias carretas con bueyes.—S. ARÁUZ.

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado Nº 277.

600.000 BESOS. Este precioso ONE-STEP. del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Llavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.1 Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

mapa DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000. se vende a ¢ 9.00, en la Librería Lehmann,

ALQUILO a persona responsable, una suales. — Luis Lorfa.

¿Cuándo se acabará la candela?

YA LLEGARON!

Los famosos paraguas ingleses

ROYAL SHAPE

Con varillaje de la conocida casa Fox & C^o. Su tamaño es pequeño y tapa más que cualquiera por tener diez varillas. Tenemos de algodón, media y pura seda. Antes de comprar el suyo pase a ver estos que dicen ser los mejores.

TIENDA ROMERO

CABALONGA MATA EL PALUDISMO

Por fin se encuentra a la venta tan esperada medicina, que será la salvación de los palúdicos. El gran número de nuestras muestras obsequiadas en todo el país, nos permite asegurar sus maravillosos resultados.

DEPOSITO GENERALI

Teléfono 858 Acosta & González Apartado 195

Oficina: 50 yaras al Norte del Edificio de Correos

Aviso importante

LA ZAPATERIA GAMEZ

Se trasladó a su nuevo local, situado 75 varas al Norte del Royal Bank

¿Envidias a los vigorosos? ¡No tienes porqué!

Tu puedes ser igual a ellos tomando los selectos frescos y la famosa cerveza que fabrica

TRAUBF

Imprenta y Libreria Alsina